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守護日月潭，不要糟蹋日月潭——
水里大彎服務區計畫該結案了

環保署在 ĳıĲĵ 年 ĲĲ 月 Ķ 日ȃĲĲ 月 ĳĵ 日舉行ȶ水里大彎服務區開發計畫ȷ二階環評

第一次範疇界定會議及其延續會議，計畫基地位於水里街道與車埕間；日月潭國家風

景區管理處Ȟ以下稱日管處ȟ預定在該處建渡假旅館ȃ遊客服務中心ȃ大型停車場Ȅ大家也

許感到陌生，也很難理解此開發案有何問題，說明如下：日管處預定興建纜車，連接向山ȃ

車埕這兩個相鄰ȃ相關有點阻隔的風景區；ȶ水里大彎服務區開發計畫ȷȞ以下稱本案ȟ，

實際上是向山至車埕纜車案的ȶ前案ȷ，為纜車作準備，合理質疑是典型ȶϹ割環評ȷ案例Ȅ

荒野台南ϸ會受水資源保育聯盟邀請，協助關注此一案件，獲ϸ會長洪秀燕Ȟ自然名：黑琵ȟ

許可，環境培力組長張讚合Ȟ自然名：河烏ȟȃ副組長許雅婷Ȟ自然名：雪鴞ȟ與水資源聯

盟人員並前往實地勘察，張讚合兩度參與範疇界定會議Ȅ

文／張讚合Ȟ荒野台南分會環境培力組組長，自然名：河烏ȟ

本案環境影響說明書裡明載基地位於水里自來水水質水量保護區，但卻隱瞞該基地也在

環保署公告的ȶ飲用水水源水質保護區或飲用水取水口一定距離ȷ的範圍裡Ȅ水里溪水來自

日月潭，水里溪是南投縣自來水重要水源，包括水里ȃ集集ȃ竹山ȃ名間ȃ南投ȃ草屯，全

仰賴它；水里溪併入濁水溪後，則成為彰化ȃ雲林灌溉水源Ȅ日月潭作為一大水庫，主要為

水力發電，由台灣電力公司管理，非水利署管轄；但經過發電廠的尾水，成了水里溪的河水

後，為自來水公司水里營運所所屬淨水場水源，供應前述的各鄉鎮Ȅ水里溪流域皆劃為ȶ水

里自來水水質水量保護區ȷ，水里取水口上方則為更嚴格的ȶ飲用水取水口一定距離ȷ保護

區；作為水源的日月潭水庫卻沒有納入任何保護區裡，以致日月潭週邊肆無忌憚地開發，飯

店ȃ遊船ȃ纜車等觀光設施與接引無限制的遊客Ȅ日月潭被糟蹋得這麼嚴重，湖水卻仍可年

年辦理ȶ泳渡日月潭ȷ，主要因湖水來自濁水溪上游的霧社水庫與武界壩，從武界壩經 ĲĶ

公里引水隧道，穿過水社大山送進日月潭；不幸的是，因濁水溪上游地區濫伐濫墾濫建Ȟ包

括清淨農場ȟ，已造成霧社水庫與武界壩嚴重淤積，可預見未來霧社水庫ȃ武界壩ȃ日月潭ȃ

水里溪的相繼死亡Ȅ

阻止不當設施興建，扭轉日月潭無限制開發，挽救日月潭所面臨危機Ȅĺĺ 年 Ĳı 月 Ĳĺ

日南投縣環保局提供給開發單位的公文中：ȶ經查旨揭 ĺĹ 筆土地未位於已劃定公告之飲用

水水源水質保護區或飲用水取水口之一定距離內ȄȷĲĲ 月 Ķ日範疇界定會議上，環團強烈

質疑南投環保局可能涉嫌偽造文書，要求環保署須釐清此違法爭議；開發單位後續ȶ回覆說

明ȷ亦載明：ȶ南投縣環境保護局函復：本計畫 ĺĴ筆土地內有社子段 Ĳ-ĵĵ 地號等 ĳı 筆土

地位於飲用水水源水質保護區及水里飲用水取水口一定距離內之地區，並請依飲用水管理條

例相關規定辦理Ȅȷ本案似乎非ȶ飲用水管理條例ȷ所列十一項禁止行為，但內政部去年公

告的ȶ全國區域計畫ȷ，ȶ飲用水水源水質保護區或飲用水取水口一定距離內之地區ȷ劃為

第一級環境敏感地區：ȶ本地區除公共設施或公用事業外，應避免作非保育目的之發展及任

何開發行為ȷ；公共設施或公用事業係ȶ屬內政部會商中央目的事業主管機關認定由政府興

辦之公共設施或公用事業，且經各項環境敏感地區之中央法令規定之目的事業主管機關同意

辦理者Ȅȷ本案主管機關是交通部，飲用水保護區主管機關為環保署，因此本案必須經過內

政部ȃ交通部ȃ環保署三個中央機關會商同意後，才可提出Ȅ若以ȶ全國區域計畫ȷ是去年

公告，本案不受其約束；引用當時所行的ȶ變更臺灣北ȃ中ȃ南ȃ東部區域計畫Ȟ第 Ĳ次通

盤檢討ȟ－因應莫拉克颱風災害檢討土地使用管制 ĺĺİķİĲĶ 公告ȷ，飲用水保護區亦為ȶ限

制發展地區ȷ，該地區ȶ除國防與國家重大建設外或因生活環境品質與安全之考量，不允許

作非保育目的之發展及任何開發行為Ȅȷ因此，本案仍是違法，只因南投縣環保局怠惰或刻

意掩護，讓本案得以矇騙環評委員並進入二階環評Ȅ

環團於 ĲĲ 月 ĳĵ 日範疇界定延續會議開始便提出程序問題，要求優先釐清本案顯然違

法的事實；南投縣環保局ȃ環保署環境衛生及毒物管理處先後說明，皆承認當初南投縣提供

的公文內容錯誤；與會環團也主張本案既然違法在先，不可繼續受審；最後會議裁定本案範

疇界定中止，全案移請環評大會重新考量Ȅ過去未發生範疇界定會議ȶ中止ȷ紀錄，ȶ中止ȷ

之後該怎麼辦？當然最佳情況是開發單位主動撤案，若開發單位無意撤銷，環保署應直接予

以退件，環評程序全部終止Ȅ這場美好的勝仗，初步遏止日月潭觀光業肆無忌憚擴張的現象；

日月潭是座水資源重要來源的水庫，觀光只是附帶功能，在此肆無忌憚地開發，將加速日月

潭水庫死亡；日管處不該帶頭糟蹋飲用水保護區，更期望日管處已從此案中取得教訓，水里

大彎服務區計畫也該結案了Ȅ


